

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

OPEN-ReMIE : un « plan blanc » de la recherche clinique pour faire face aux futures épidémies

Lyon, le 7 avril 2025

Afin de renforcer la préparation du pays face aux risques de survenue d'une nouvelle crise sanitaire, l'Inserm/l'ANRS Maladies infectieuses émergentes et les Hospices Civils de Lyon (HCL) annoncent le lancement de la plateforme OPEN-ReMIE. Ce dispositif d'envergure nationale vise à préparer et organiser la recherche clinique interventionnelle hospitalière permettant d'accélérer la mise en place d'essais cliniques en réponse aux maladies infectieuses émergentes ou ré-émergentes en articulation avec l'échelle européenne. Ce projet s'inscrit dans le cadre de la stratégie d'accélération maladies infectieuses émergentes et menaces nucléaire, radiologique, biologique et chimique de France 2030, avec un financement de 10 millions d'euros sur cinq ans par l'Agence nationale de la recherche (ANR).

Un outil de crise opérationnel, au service de la santé des populations

OPEN-ReMIE (réseau OPErationnel National de REcherche clinique pour les Maladies Infectieuses Emergentes) est un **réseau national de recherche clinique** interventionnelle sur les maladies infectieuses émergentes en France, co-piloté par deux infectiologues largement mobilisées pendant la crise de la Covid-19, la Pr Florence ADER (Hospices Civils de Lyon) et la Pr Karine LACOMBE (AP-HP). Structurée autour d'un réseau d'établissements de santé, de laboratoires de recherche et de partenaires institutionnels, la plateforme OPEN-ReMIE vise à accélérer la mise en place d'essais cliniques en réponse aux épidémies et aux pandémies, dans l'optique d'une prise en charge optimale des patients.

Inspiré du concept de gestion de crise, OPEN-ReMIE fonctionne comme un « plan blanc » de la recherche clinique thérapeutique, en permettant une mobilisation immédiate des ressources et des infrastructures en cas de crise sanitaire. **Tout l'enjeu d'OPEN-ReMIE est de créer les conditions optimales et accélérées pour tester l'efficacité et la sécurité de nouveaux traitements chez des patients hospitalisés, en situation épidémique ou à potentiel pandémique**, que ces traitements soient issus de la recherche et du développement académique ou industriel.

« L'expérience de la pandémie de Covid-19 a démontré que la France bénéficiait d'un système hospitalier puissant et très résilient dans beaucoup de domaines dont la recherche, mais perfectible en cas de crise. OPEN-ReMIE, c'est un outil opérationnel né de cette expérience et de ce constat, qui doit nous permettre, collectivement, d'identifier rapidement la bonne option thérapeutique pour les patients hospitalisés dans un contexte de crise sanitaire. L'alliance entre l'ANRS-MIE et les deux plus importants CHU français est un réel atout dans la construction d'une infrastructure opérante au service du soin. »

Pr Florence ADER, infectiologue aux HCL et responsable du réseau OPEN-ReMIE

Une collaboration pour une réponse nationale et européenne

Au sortir de la crise de la Covid-19, la France est l'un des rares pays à s'être doté d'un dispositif visant à prévenir et lutter contre les maladies infectieuses émergentes, en investissant massivement dans la recherche et l'innovation au travers de son Plan Innovation Santé 2030.

Dans le cadre d'une réponse globale concertée et organisée face à de futures épidémies, **OPEN-ReMIE s'articule avec d'autres plateformes nationales** bénéficiant de financements France 2030, telles que :

- **EMERGEN 2.0**, lancée le 19 mars 2025 : une plateforme de surveillance et de recherche en génomique née du prolongement du consortium EMERGEN lancé en 2021 en réponse à la pandémie de Covid-19.
- **I-REIVAC EMERGENCE**, lancée le 31 mars 2025 : un réseau dédié à la recherche clinique en vaccinologie, avec un but et un fonctionnement proche de celui d'OPEN-ReMIE.
- **OBEPINE+** : une plateforme nationale de surveillance, de recherche et développement en épidémiologie via les eaux usées.

La plateforme OPEN-ReMIE s'inscrit également dans une dynamique de collaboration internationale en collaborant avec des réseaux de recherche tels que le projet PROACT EU-Response (*European Proactive Adaptive Clinical Trials Network within EU-Response*) piloté par la Pr Karine LACOMBE, un réseau européen proactif d'essais cliniques adaptatifs dans le cadre de la réponse de l'Union Européenne. Il contribue ainsi à une meilleure coordination des essais cliniques à l'échelle européenne et mondiale.

« OPEN-ReMIE a été conçu pour pérenniser et renforcer les infrastructures de recherche autour des essais cliniques à l'hôpital mises en place pendant la pandémie de Covid-19. Ce réseau national s'articule dans un réseau européen PROACT EU-Response avec l'ambition de répondre efficacement aux crises sanitaires futures. En consolidant les acquis de cette période, il agit comme un véritable « plan blanc » de la recherche clinique. Grâce à la dynamique collaborative entre l'ANRS MIE et les HCL, OPEN-ReMIE permettra une coordination efficace entre les différents acteurs de la recherche clinique en France. »

Pr Yazdan YAZDANPANA, directeur de l'ANRS Maladies infectieuses émergentes

Déploiement et calendrier

Le projet a débuté le 1^{er} mars 2025 et s'étendra sur une durée de 5 ans, avec un financement assuré par l'Agence nationale de la recherche (ANR), au titre du plan France 2030. La réunion de lancement s'est tenue le 21 mars dernier et a réuni l'ensemble des partenaires pour formaliser les étapes à venir et les activités à mettre en place.



A propos des Hospices Civils de Lyon

Les Hospices Civils de Lyon, ce sont 13 hôpitaux publics, tous animés par une triple mission : le soin, la recherche et l'enseignement. Ils forment une communauté de 24 000 femmes et hommes, soignants et non soignants, partageant une seule et même vocation : soigner et prendre soin de chaque patient, quelles que soient sa situation et ses pathologies, tout au long de sa vie.

De la prise en charge et jusqu'au traitement des maladies (des plus bénignes aux plus rares), et en lien avec l'ensemble des acteurs de santé du territoire lyonnais, les HCL placent la recherche au cœur de notre approche pour répondre aux avancées médicales d'aujourd'hui et anticiper les défis thérapeutiques de demain. Deuxième CHU de France, les HCL accompagnent et forment le personnel médical et non médical de demain grâce à leurs 10 écoles et instituts.

- + d'informations sur la recherche en maladies infectieuses aux HCL sur [notre site Internet Recherche](#)
- <https://recherche.chu-lyon.fr/>

A propos de l'ANRS Maladies Infectieuses Emergentes

Cette agence de l'Inserm a pour mission de faciliter, d'évaluer, de coordonner et de financer la recherche sur le VIH/sida, les hépatites virales, les infections sexuellement transmissibles, la tuberculose et les maladies infectieuses émergentes.

CONTACTS PRESSE

Hospices Civils de Lyon

Laure BELLEGOU : presse@chu-lyon.fr - 06 74 68 65 49

Inserm / ANRS Maladies infectieuses émergentes

presse@anrs.fr